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RAIL 

Le rail doit gagner en efficacité 

pour devenir plus compétitif 
Comment le rail peut-il devenir un mode de transport attrayant 

d'un point de vue économique? Telle était la question cen- 
trale de la quatrième "New Opera Stakeholders Conference". 

La conférence n'a pas apporté une réponse définitive à cette 
question, mais une meilleure coopération entre Etats membres 

constituerait un pas dans la bonne direction. 

Pieterjan Van Wyngene 

La conférence a été ouverte 

par le parlementaire 
européen Georg Jarzem- 
bowski. il a attiré l'atten- 

tion sur le fait que la communication 
de la Commission européenne sur la 

On n'en sait rien à l'heure actuelle," 
Selon Jarzembowsld, une meilleure 

coordination du trafic de voyageurs 
et de marchandises est essentielle pour 

parvenir à une plus grande effIcacité 

du transport ferroviaire en Europe, 

Bart Verbeke, 
le responsable de 

la division inter- 
modale chez PRO 

Ferrymasters, a 

abondé dans le 

même sens, "Pour 

nos clients, le rail 
est une alterna- 
tive, mais il reste 

difficile de les 

convaincre, C'est 
pourquoi un juste 

équilibre entre 
trafic voyageurs 
et marchandises 
est indispensa- 
ble." 

Johannes 

Ludewig, le 
directeur général 

de la CER, a lui 
aussi critiqué les 

règles de priorité 
existantes. 'Tout 

le monde accepte la priorité générale 

accordée aux TGV. Pourquoi cela 

n'est-il pas possible pour le fret?" 

Cédric Bouillet, manager logistique 

de Total Allemagne, propose de faire 

Bart Verbeke, le patron de la division intermodale 
de P&O Ferrymasters. 
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<<JI Jåut parfois attendre des années 

allant qu'un wagon ne soit liuré>> 

t 
priorité pour le fret ne signifIera pas 

nécessairement le revirement souhaité. 

"Il est en effet positif que la Commis- 
sion publie une Communication mais 
quelle suite sera donnée à ce débat? 

~[ffiJ~~~ 

~~ -= 

..=-.'. .~ ~"':~_- _ . 
't:;: 

, , : 

!'.~': 1('\,;1 
0,,--, ~_~__J\ l...../_ 

J 

Vleminckstraat 18 - 2000 Antwerpen 

Tel. +32 (0)3 234 05 50 - Fax +32 (0)3 234 08 50 

~ e-mail: abo@lIoyd.be - uri: www.delloyd.be 
~ 

- - 

-----...-......- 

III 

.~ 

.f' '.1:1 

el 
< 

C5 
III 

o. 
Tout le monde s'accorde à dire que le transport ferroviaire européen a besoin d'une injection de qualité. 

circuler les trains à voyageurs de jour 
et les trains de marchandises de nuit. 
Antoine Hure!, le managing director de 

Veolia Cargo, estime que cela n'est pas 

une bonne idée. "Les services de nuit 
impliquent des tarifs spéciaux pour les 

machinistes et reviennent donc très 

cher, ce qui saperait la compétitivité 
du transport ferroviaire." 

INFRASTRUCTURE 

Pour augmenter la part du transport 
ferroviaire dans la répartition modale 
globale, la qualité doit être sensible- 

ment améliorée, estime Verbeke. "n 

faut parfois des années avant qu'un 

wagon spécifIque ne soit livré. C'est 

beaucoup trop long. De telles inefft- 
cacités doivent être éliminées d'ur- 
gence." 
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"La Commission a déjà fourni de 

nombreux efforts mais pour rendre 
le secteur ferroviaire attrayant d'un 
point de vue économique, il y a encore 

un long chemin à parcourir", a pré- 
cisé Ludewig. Dans ce contexte, l'in- 

frastructure joue à ses yeux un rôle 

crucial. "La demande en transport 
ferroviaire s'inscrit en hausse, mais 

l'infrastructure ne suit pas. Cela pro- 

voque de dramatiques problèmes de 

capacité. Il faut ainsi d'urgence s'at- 

taquer aux goulots de plus en plus 

nombreux dans le réseau ferroviaire 
européen." 

"En dépit de tous les efforts du 

Grenelle de l'Environnement, les cbar- 
geurs auront toujours le choix entre les 

divers modes de transport et opteront 
toujours pour le meilleur", souligne 
Hure!. Et d'insister sur l'importance 
de la qualité. "Jusqu'à présent, une 
grande partie des moyens fmanciers a 

été investi dans le 

transport de voya- 
geurs. Lors de l'at- 
tribution des slots, 
le trafIC de voya- 
geurs a la priorité 

sur le transport de 

marchandises. Je 

suis dès lors par- 
tisan de capacité 
dédiée au fret. Le 

seul moyen d'at- 
tirer des clients 
vers le rail est de 

réserver des slots 

de qualité pour le 

transport de fret." 

Pour augmen- Antoine Hurel, managing director de Veolia Cargo. 
ter l'efficacité 
du transport fer- 
roviaire, Harald 
Rotter, le directeur 
général d'Opti- 

model, plaide 
pour un système 

de bonus-malus, 
partant du prin- 
cipe que les clients seront disposés à 

payer plus en échange d'une livraison 

ponctuelle. 
Dans cette optique, Cédric Bouillet 

a déclaré que la ponctualité dans le 

transport ferroviaire est plus impor- 
tante que la vitesse. Il a cité l'exemple 

du transport de wagons isolés, "qui 

requiert davantage de flexibilité et qui 

est souvent moins rapide. Tant que les 

marchandises arrivent à destination 
dans les délais, cela ne pose aucun 
problème aux clients." 

y a des problèmes, mais il a souligné 
qu'on ne peut pas fonder tous les 
espoirs sur la Commission, "La Com- 

<" 

mission n'est pas une instance fman- 
cière et dépend des Etats membres. 
S'ils estiment qu'un certain budget 

suffIt, nous devons nous incliner." 
Ludwig a estimé pour sa part que 

les Etats membres doivent mieux ali- 
gner leurs politiques les unes sur les 

autres, "Le business ferroviaire devient 

de plus en plus international, alors que 
la politique reste nationale. La ligne de 

la Betuwe est prête, mais la troisième 

voie de Zevenaar à Oberhausen se 

fait encore attendre." il a plaidé pour ~ 

une approche plus énergique, "car 
le temps entre la prise de décision 

et la réalisation effective est énorme 
dans le secteur ferroviaire, L'exemple 

du tunnel du Brenner l'a clairement 
démontré." 

Matthias Raith, responsable du 

<<Malgré tous les efforts du 

Grenelle de f'En/lirol1nement, 
les chargeurs auront toujours le 

choix entre divers nlOdes>> 

ETATS MEMBRES 

;, 
développement international chez 

CIL Logistics, a lui aussi cité la ligne 

de la Betuwe comme exemple d'une 

mauvaise approche, "Cette route n'est 

manifestement pas bien intégrée au 
réseau existant." 

Il a en outre fait référence au 
problème des locomotives, qui ne 

peuvent pas traverser la frontière 
sans encombres. "Ce sont surtout les 

autorités nationales qui doivent être 

convaincues, car se sont elles qui blo- 
quent l'ouverture des frontières, Les 

procédures administratives prennent 
énormément de temps et la compéti- 
tivité du rail en souffre." 
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Enrico Grillo-Pasquarelli, le direc- 

teur de la DG TREN, a reconnu qu'il P'J www.newopera.org 
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